
[创业“ 菜鸟级”]

“ 我觉得选择创业是个勇敢

者的道路，它绝对是需要勇气、信

心和力量的。”作为宝盒速递的创

始人，袁雪峰在此前的1 3年间，先

后经历了四次创业。“ 我只是创业

路上的一名实践者，我不敢说这次

是否就一定能成功，但在过程中，

我深刻领悟到‘ 创新’的重要性。

无论未来我是否会经历第五第六

轮创业，创新观念将伴我一生。”

2000年，机械工程专业毕业的

袁雪峰放弃所学，进入当时最为

热门的行业之一—IT。两年后，突

然发现销售是一个很锻炼人的行

当，当时就果断放弃了七八千元

的工作，转行做起了月收入不足

2000元的销售。

2003年，袁雪峰启动了他的第

一轮创业，将目光转向了当时无

人问津的写字楼灯箱媒体。让他

骄傲的是，“ 在我们实施这个项目

的三个月后，分众才意识到这个

市场的存在，并开始大举进入。”

最终袁雪峰选择被分众收购。

在与几个合作伙伴融资后，他们又

创立了中国第一家停车场媒体。半

年内，同行业出现了四个竞争对手，

资金不足导致袁雪峰的团队无法与

其中资金力量雄厚的公司展开持久

战。此时袁雪峰意识到资本力量强

大才能支持项目顺利实施。

第 三 次 创 业 是 在 2008、2009

年，是写字楼配套的快餐项目他投

入前期资金，请团队去继续发展。

总投入约20万元，收获的结果并不

理想。袁雪峰总结归纳了这一次失

败的原因：先前两轮的投资都是一

个高速发展的产业，而目前餐饮业

是很传统的一个行业，没有更多的

资金很难将项目做大，管理难度高

并且扩张难度也高。

这一次宝贵的经历告诉袁雪

峰了解行业发展趋势是投资前必

须做的事。不甘于现状的他开始了

新的思考：2008年以来快递行业发

展迅速。他由这个发展趋势想到，

未来的快递行业需求量只会更高。

在查阅了大量的国外资料后，他决

定效仿德国创造的写字楼代收机

器，他认为这种能让快递效率提升

1 -2倍的代收机器很有发展前景，

并找到了天使投资人加入，最终在

201 1 年下半年开始施行。袁雪峰

的团队在上海市长宁区的几栋写

字楼里展开了试点。目前，长宁区

的各大快递业务都被他们公司包

揽，既节省了快递公司的人力，又

提高了快件的送货率。袁雪峰很看

好这个市场，他认为未来的3-5年

内在各大城市及周边地区都可以

发展这项业务。

【 创业心得】
创业初期要清楚行业趋势

公司被分众收购后，袁雪峰

开始明白：“ 创业初期最重要的不

是资金，而是清楚地知道什么是

行业趋势。”与此同时，袁雪峰也

意识到了资源的重要性。“ 相比分

众传媒来说，我们的资源少。或许

在运作之初，我们手里的楼宇比

他们多，但是在广告这个行业中，

我们缺少人脉、缺少了资源，所以

即使空有广告位，也无法使项目

进展得顺利。”

“ 我是一个从2000元起家的90

后大学生创业者，学生时期没什么

钱，但又有个老板梦，所以就用积

攒下的2000元零用钱创办了一家

电子商务公司。”因为没钱，所以只

能事事从成本考虑，而就是凭借着

有效的成本控制，赵智俊用3年时

间，把公司规模从2000元发展到了

到现如今的50万元的库存。

“ 做生意，开公司，赚钱不是最

快的，花钱反而是最快的，所以在

我看来，你能比别人少花1 分钱，就

等于你比别人多赚了1 分钱。”或

许是因为初期投入实在太小，在赵

智俊的心里“ 降低成本”成为了一

个根深蒂固的观念。“ 最初开网店

几乎可以说是没有任何成本的，因

为老板、店员都是我一个人。而之

后发展的实体店，线上线下联动，

成 本 支 出 就 是 不 得 不 考 虑 的 问

题。”毫无疑问，在这方面赵智俊有

着他的过人之处。

“ 我现在的汽车模型店就开

在铜川路的宏基广场里，1 08平方

米的月租金是1 000元（ 含物业管

理费）。我谈下这个价钱的时候，

隔 壁 同 样 面 积 的 铺 面 是 1 万 元 /

月。”采访中，赵智俊告诉记者，

在确定这个铺面前，他做了整整

一个月的调研，在商场附近蹲点，

调查客流情况，考察周边的商业

环境。在看准目标后，赵智俊拿出

了他的谈判能力，“ 我现在跟商

场谈的是一个合作模式，每月返

还1 0%的销售额给商场，如此一

来，既降低了店面成本，也能激励

我不断追求销量。”

此外，赵智俊的“ 成本为王”

还体现在很多小细节上。“ 很多人

都觉得我的店面看起来很大气，上

档次，那是因为我不仅只展示自己

的汽车模型，还摆放了很多道具做

陪衬。看似在布置上花了不少钱，

但事实上，这些道具都是二手的，

只要做有心人，就能节约钱。”此

外，在生意上，赵智俊可以说把节

能环保发挥到了极致。“ 你能想象，

别人一个月的电费是800-1 000元，

而我只有1 00元吗？那是因为我店

里用的所有灯具都是节能型的。初

期投入或许比别人高，但从长远

看，我肯定是赚钱的。”

说到经营汽车模型，其实眼下

同质化的商家并不少。但赵智俊就

凭借着“ 人无我有，人有我优”的

经营理念与厂家联合做专营店，成

了唯一代理商后发展前景会较为

可观。

【 创业心得】
小作坊路线不能走到头

对于公司未来发展，赵智俊想

了很多，他的目标客户群应该是

20-40 岁 的 青 年 人 或 是 中 年 人 。

“ 我现在最多只能算是一个小老

板，走的还是低成本运作的小作坊

路线，无论是人事管理、财务还是

法律，还有很多急需要补的课。”赵

智俊坦言，等公司足够稳定了，他

会考虑调整思路，甚至还想去香港

这样拥有较多汽车模型爱好者的

地区发展业务。

“ 去年8月份，当我的合伙人

带着工作室所有的学生、老师一同

离开时，我真的有种人生被毁灭的

感觉。有很多人都劝我，把工作室

关掉算了，就连金星老师都说，是

工作室拖累了我。”回想当时自己

兴冲冲地从芜湖赶回上海，推开工

作室的大门，迎接自己的竟然是人

去楼空。在那个瞬间放弃与坚持成

了金宇心头最大的一对矛盾。

别看金宇才27岁，从事舞蹈工

作超1 0年，如今还是金星舞蹈工作

室的老师。一件宽大的卫衣、一顶

标志性的鸭舌帽，走在上海的街

头，不少年轻人甚至是阿姨大妈都

会对金宇投来注目的眼光。“ 你是

功夫熊猫！”———的确，金宇就是

跳跃在《 中国达人秀》、《 舞林争

霸》、《 越跳越美丽》舞台上“ 功夫

熊猫”。

从一个专业舞者到一个公司

老板，在创业路上，金宇走得却并

不容易，甚至是险象环生。“ 金宇

舞蹈工作室” 是201 2年1 0月金宇

与他舞蹈社区里的“ 兄弟”共同投

资1 0万元创办的，地址就选择了斜

土路一处老式商务楼里。

“ 那时候，那个合伙人没有工

作，又欠了一屁股债，就想着帮他

一把，跟我一起创业开舞房吧。”

说到这里，金宇有些懊恼，懊恼自

己的认人不清，懊恼自己怎么早没

察觉。“ 经营观念的分歧，资金短

缺的压力，到后来我们两个人之间

的分歧越来越大。但我怎么也没想

到，最后会以这种撕破

脸皮的形式分道扬镳的。”

独自坐在空荡荡的舞

房里，金宇内心承受了巨大的煎

熬。为了重聚舞房人气，他上网宣

传过，也在街上发过传单，可惜收

效甚微。原本年底可以借着“ 年会

经济”挽回颓势，又遭遇“ 节俭之

风”，即便把“ 年会排舞”的牌子竖

得再高，同样也是无人问津。

“ 我现在就是靠着我一个人的

商演来维持这个舞房。以我目前的

情况来说，已经不是在为钱创业

了，而是为了梦想在坚持。”金宇坦

言，初期投入的1 0万元早已“ 烧

光”，即使他靠商演拼命挣钱也难

弥补工作室的亏损，“ 1 年半不到，

已经亏了20多万元了。”如今，虽然

黄浦区创业苗圃帮金宇申请到了

1 0万元无息贷款，但面对每月9000

元的房租，还能坚持多久金宇心中

也没底。

【 创业心得】
选择合伙人不能感情用事

“ 现在回头看看，其实当初在

选择合伙人时太感情用事了。我现

在想明白了，急也没用，还是一步

步认真去做吧。”对于未来，金宇想

把舞蹈作为一种文化去推广，这条

创业路能否走得通，金宇坦言，他

也只能好似摸着石头过河，走一步

看一步。
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年轻指标之
创业能力

注册公司年龄、初
期创业能力、创业孵化
程 度———在 全 球 聚 焦
创新创业能力的今天，
国际城市文化推广组
织 YouthfulCities 也 将
上述这三个指标列入
了“ 2014全球最年轻
城市排行榜” 的评选
项目中。

“ 从综合排名看，
作为中国唯一进入评
选的城市，上海能够榜
上有名是值得骄傲的
事情。但通过分析一些
具体指数，就会发现上
海还有不少需要努力
的地方。”采访中，不
少开业指导专家都表
示，“ 青年就业” 第一
名固然不易，但“ 创
业”第一名则更难，这
无疑对于创业者的初
期创业能力提出了更
高要求。

青年报记者 顾卓敏
本版摄影 青年报记者 吴恺

城市创业青年：创业初期认清 行业趋势比资金更重要
代表委员建议：建创业服务平台解决初创者信息不畅问题
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上海年轻吗？从历史来

讲，上海自元朝正式建城，至

今已有700多年。但若要和西

安、北京等千年古城相比，她

的确还挺年轻。

上海年轻吗？从人口来

讲，常住青少年人口有908.03

万 ， 占 全 市 总 人 口 数 的

38.15%。从比例上看，这座城

市年轻的力量不容小觑。

上 海 年 轻 吗 ？ 在

Youthfulcities 日 前 给 出 的

“ 2014全球最年轻城市排行

榜”中，上海在全球25个候

选城市排名第20位。姑且不

论评选客观与否，在组织方

看来，这所谓“ 年轻的城市”

比的不是历史，不是人口，而

是从年轻人的视角去反映不

同城市 对 年 轻 人 的 开 放 程

度，年轻人在城市发展和建

设过程的参与度。

自本周起，我们参考评选

指标，尝试从“ 免费WiFi”、

“ 城市自行车道”、“ 街头艺

术”、“ 青年创业”四个维度来

管窥这个城市的年轻度。通过

记者多方体验，城市的创新创

业能力不断激发，企业的初创

能力在提升。与此同时，我们

也发现了不少问题。比如，年

轻人是新兴媒体最忠诚的拥

趸，但许多公共场所的免费

WIFI不尽如人意；年轻人爱

骑单车环游，市中心的自行车

道断断续续；年轻人爱玩街头

艺术，但城市里给予其创作发

挥的空间太少⋯⋯

每座城市都有独特的历

史和文化。而作为海派文化

发源地的上海，她是时尚的，

包容的，多元的，海纳百川

的。因此，在笔者看来，年轻

的城市一定是充满竞争与活

力，拥有活跃创意氛围、宽松

创业环境、愉悦生活体验。因

为，“ 城市，让生活更美好”

绝不仅仅是句口号，它的背

后需要一颗颗蓬勃跳跃

的年轻心脏来支撑。

“ 就我个人来说，确实觉得青

年创业很难，政府部门应该要大

力地去扶持它。”市人大代表、普

陀区就业促进中心副主任许鸿蕨

在谈到创业初期发展，尤其是青

年初创能力时坦言，但从目前的

情况来看，很多青年人是因为毕

业找不到工作才去创业的，而对

此她是存有一定的异议的。

“ 如果一个创业者对整个市

场不了解，对就业形势不了解，对

整个流通的环境不了解，在这种

情况下，贸然去创业可能得到的

就只有挫败感。”许鸿蕨表示，她

希望青年人有创业的活力和激

情，但不希望他们的激情在创业

初期，甚至还没有跨出第一步时

就遭受挫折。如果青年人真的想

创业，那就应该先从就业、见习

开始。

许鸿蕨代表提出，政府应该

鼓励支持年轻人去创新创业，但

这不仅是资金场地上的支持，更

多的是提供他们学习的机会。这

就好比是教游泳，给创业者一个

机会去试一试这个水有多深，然

后通过学习提升能力，这才有游

到终点的可能性。相反如果盲目

地鼓励年轻人创业，那无异于把

一个不会游泳的人直接从岸上推

进深水区。

青年报记者 顾卓敏

反对青年就业不行才创业

市政协委员、上海纺织（ 集

团） 有限公司副总裁封亚培表

示，根据《 201 2年度上海市居民

创业状况调查报告》显示，创业

初期面临的最大困难中，创业信

息服务渠道不通畅已经从201 1

年 的 42.3% 上 升 到 201 2 年 的

63.9%。他表示，目前就创业方面

的政策，涉及的主管部门众多，创

业政策又存在交错、叠加和空白

等现象。普通的创业者、小微企业

根本无法在第一时间获取所需的

相关创业政策，对相关信息知之

甚少，即便有所知悉，也无法系统

了解。

封亚培建议，可以由市政府

相关委办来建立一个 创 新 创 业

服务平台，统一发布创业政策

信息。“ 平台设立专门的创业政

策发布和协调小组，在部门政策

出台前，先行协调政策的可行性、

衔接性、适用性。平台统一各类政

策申报，创业者可以通过该平台，

输入相应企业的现状情况后，既

能查询到可能可以享受到的政策

支持明细、基金、补贴等明细，并

可以直接通过该平台，递交相关

申请。”

他还表示，这一平台可以与

全市各孵化器、工业园、开发区、

工商、税务、质监、银行、社保等

单位和部门建立无缝连接，并能

够实现虚拟平台与实体现场服务

有机结合，为创业者提供创业指

导等帮助。

青年报记者 刘晶晶

建服务平台解决信息不畅

年轻的城市
需要多元和包容

编后

金宇（ 27岁）

徘徊在“ 生死边缘”的舞者

[创业“ 入门级”]

深谙“ 成本为王”的小老板赵智俊（ 24岁）

[创业“ 骨灰级”]

13年间创业4次创新不止的“ 老兵”袁雪峰（ 40岁）


